

INFORME DE GESTIÓN FUNDACIÓN SERENA DEL MAR 2018

Cartagena de Indias, 8 de marzo del 2019

Señores

Fundadores

Fundación Serena del Mar

La ciudad

Estimados Fundadores:

LA **FUNDACIÓN SERENA DEL MAR (FSDM)**, nace en septiembre de 2014 y es creada con el firme propósito de mejorar la calidad de vida, el desarrollo social y el medio ambiente de las familias de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria, comunidades históricamente asentadas en el área de influencia de Serena del Mar; el proyecto urbanístico que se extiende en la zona norte de Cartagena de Indias.

La FSDM nace para crear capacidades en las comunidades que les permitan ser protagonistas de su desarrollo. Se fundamenta en la unión de 3 premisas: las iniciativas soñadas por las comunidades, sus mayores necesidades, y los pilares del proyecto Serena del Mar (Planeada para el futuro, integrada a la naturaleza y con oportunidades para todos) e implementa una metodología de participación colectiva que trabaja bajo 3 ejes: Desarrollo Social, Integración Ambiental y Generación de Ingresos.

Además, la organización mantiene un relacionamiento constante, amable y fluido con los consejos y líderes comunitario de cada una de estas poblaciones y apoyar la gestión de compromisos de la consulta previa con Serena del Mar.

Es importante enfatizar, que la FSDM está proyectada para operar los próximos 30 años, que coinciden con el tiempo planeado para que el desarrollo de Serena del Mar ejecute la totalidad de su proyecto. Motivo por el cual, nos llena de satisfacción que al cumplirse 4 años y 3 meses de nuestra apertura y durante nuestra gestión, hemos impactado directa y positivamente al 87% de nuestra zona de influencia, siendo la construcción de un imaginario de futuro compartido, la clave de nuestro éxito.

Nuestras Misión

Construyendo sobre el legado de la Fundación Carlos y Sonia Haime, la FSDM nace para crear capacidades en las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra baja, y Villa Gloria que les permitan ser protagonistas de su desarrollo. Se fundamenta en la unión de 3 premisas: las iniciativas soñadas por las comunidades, sus mayores necesidades, y los pilares del proyecto Serena del Mar.

Nuestra Visión

Ser el principal aliado para el desarrollo de las comunidades, con una gestión de impacto medible, que garantice el compromiso sostenible desde los habitantes de Serena del Mar con sus comunidades vecinas.

Nuestro equipo



Andrea Echavarría M. – Vicepresidente Ejecutivo Fundación Carlos y Sonia Haime

Andrea lidera desde el año 2008 todos los programas de inversión social y filantropía de la Familia Haime desde la Dirección Ejecutiva de la Fundación Carlos y Sonia Haime. Con más de 12 años de experiencia en el sector social, Andrea estudió Relaciones Internacionales en la Universidad de Miami, tiene una Maestría en Economía Social de la Universidad de Barcelona (2012) y se graduó SummaCumLaude en el 2014 con un MBA de BabsonCollege. Andrea también hace parte de la Junta Directiva del Centro Hospitalario

Serena del Mar que será operado por la Fundación Santa Fe de Bogotá y de la Bienal de Arte de Cartagena de Indias.



Isabel Mathieu Barrios – Directora Social

Isabel, es Administradora de Empresas con estudios en Dirección y Liderazgo en la Universidad de los Andes, con más de 10 años de experiencia en el sector turístico en cargos como la Dirección del Muelle Turístico “La Bodeguita”, donde obtuvo logros importantes como la construcción de la norma de categorización en timoneles para prestadores del servicio turístico marítimo, el posicionamiento de “La Bodeguita” como único puerto de embarque del Distrito de Cartagena y la puesta en marcha del proyecto de RSE de Corpoturismo.

Durante su desempeño como Directora de Competitividad Turística, Isabel recibió reconocimiento por parte de la alcaldía de Cartagena por su compromiso en el proceso de certificación del centro histórico como destino turístico sostenible, además ha sido galardonada con la Medalla al Mérito Turístico de la Ciudad de Cartagena.



Tatiana Buitrago– Coordinadora de programas

Tatiana, es psicóloga de la Universidad de San Buenaventura (Cartagena), especialista en Comunicación Organizacional de la Universidad del Norte Barranquilla. Diplomado en Transferencia de Metodología para Consultoría a Pymes en el Proceso de Internacionalización, SEQUA Alemania, Diplomado en Transferencia de Metodología para Asistencia Técnica para Tenderos, QUALITAS Bogotá, Diplomado en Formación

Pedagógica para la Educación Superior, Universidad de Cartagena.

Posee quince años de experiencia en formación universitaria y empresarial. Se ha desempeñado como consultora empresarial en la Cámara de Comercio de Cartagena; Docente de Cátedra y Tiempo de Universidades como UNISINU y JORGE TADEO LOZANO, Seccional Cartagena, Consultora Junior en GENTE FELIZ, Consultora empresarial en ACTIVACOM y Asesora Evaluadora en procesos de Selección en

Universidad de Cartagena. Como consultora ha facilitado procesos de internacionalización en la PYMES, a través de la metodología de Visualización – Metaplan, Programas de Sensibilización en Recursos Humanos y Aspectos Legales a microempresas, mediante talleres teórico práctico.



Yina Alcalá barrios – Coordinadora de Gestión Social

Yina es Psicóloga de la Universidad Tecnológica de Bolívar, con un Máster en Intervención en Contextos de Riesgo de la Universidad de Cádiz, Certificación Internacional en Coaching Integrativo de la Sociedad Latinoamericana de Coaching y la Professional Coaching Alliance, Diplomados en Liderazgo Público y Gobernabilidad, cursos en Pedagogía, Investigación, Metodología para la Innovación educativa, Proyectos en Metodología Marco Lógico, Salud Mental, y pro eficiencia en inglés en nivel B2.

Cuatro años de experiencia en Docencia universitaria en entidades como Universidad Tecnológica de Bolívar y Fundación Universitaria Tecnológico Comfenalco, 11 años de experiencia en el área Social, en actividades como evaluación e intervención en contextos de riesgo y atención a familias en situación de desplazamiento y población vulnerable. Experiencia en diseño y ejecución de talleres y capacitaciones, así como en el área educativa e investigación. Desempeño en intervención grupal e individual dirigida a niños, adolescentes, jóvenes, adultos y adultos mayores.

Amplia experiencia en formulación, gestión, implementación, monitoreo y evaluación de proyectos sociales en el ámbito público y privado, coordinación de programas sociales en las líneas de Desarrollo Social, Integración Ambiental y Generación de Ingresos en poblaciones afrodescendientes reconocidas como Consejos Comunitarios de la zona norte de la ciudad de Cartagena. Becaria de la Fundación Carolina y Fundación Saldarriaga Concha durante el año 2011.



Martha Ruiz Blanco – Trabajadora Social

Martha, es trabajadora Social de la Universidad de Cartagena, con conocimiento en Recursos Humanos, Formulación y Ejecución de Proyectos, Investigación Social y 4 años de experiencia profesional en Trabajo Comunitario con población afrodescendiente.

Anteriormente, desde la Fundación Carlos y Sonia Haime, lideraba procesos y programas de educación, salud, participación ciudadana, emprendimiento y generación de ingreso; hoy es la encargada de hacer acompañamiento al

desarrollo de los programas ejecutados por la Fundación Serena del Mar, en las poblaciones de Tierra Baja, Villa Gloria y Manzanillo del Mar.



Sandra Jiménez Valdés– Trabajadora Social

Sandra, es Trabajadora social egresada de la Universidad de Cartagena hace 2 años. Diplomado en formación con enfoque de género dirigido a lideresas y líderes en prevención de violencia contra las niñas y las mujeres del distrito de Cartagena y Diplomado en Cambio climático y adaptación basada en ecosistemas en la Universidad Jorge Tadeo Lozano. Con estudios complementarios en Gestión de proyectos con base en la metodología PMI, Formación de líderes con talento, integrales y competitivos, Estrategias para el mejoramiento de la comprensión lectora y administración de recursos humanos.

Se ha desempeñado como auxiliar de trabajo social en etapa de campo en proyectos de la Universidad de Cartagena y el PNUD en el año 2014, Desde la Fundación Carlos y Sonia Haime lideró programas sociales con niños, jóvenes, y adultos mayores de las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria. Lideró el programa de Música en alianza con la Fundación Música por Colombia y FCSH. Actualmente lidera el programa de Liderazgo juvenil, acompañamiento psicosocial a los Grupos organizados de Adultos Mayores y en el eje de integración ambiental en las comunidades de la zona de influencia del proyecto Serena del Mar.



Viviana Cueto Ortega – Comunicadora Social

Viviana, es Comunicadora Social de la Universidad Tecnológica de Bolívar (Cartagena) y Productora de Radio y Televisión de la Escuela Superior de Bellas Artes y Ciencias de Bolívar (Cartagena) cuenta con dos años de experiencia profesional. Se ha desempeñado como Asistente de Comunicación de la Fundación Renacer desde donde lideró procesos de comunicación juvenil para el empoderamiento en derechos humanos y cambio social.

Ha sido consultora de comunicación estratégica en empresas de entretenimiento. Así mismo ha sido redactora del periódico El Universal, El Tiempo y la

Silla Vacía. Ha realizado diplomados en Comunicación y Derechos Humanos. Así mismo, ha participado en el Seminario de Periodismo Ambiental, encuentros de periodismo de Investigación realizado por la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá.



Zonia Torres Vergara – Secretaria Ejecutiva

Zonia, tiene 14 años de experiencia en el sector turístico, en funciones de secretaria del Muelle Turístico la Bodeguita, recepcionista en CORPOTURISMO. Con distintas capacitaciones en Atención al Cliente, Sensibilización Turística, Mercadeo Turístico, Zeus contabilidad y Seminario “desarrollo de proveedores para empresas del sector turístico.



Jader Sacramento Mendoza – Técnico Social y Ambiental

Jader, es Tecnólogo en Sistema de Gestión Ambiental, del Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), con formación en: inducción a procesos pedagógicos, sensibilización al emprendimiento, fundamentos básicos de equipos y herramientas de agricultura de precisión, emprendimiento innovador, gestión ambiental y manejo de residuos sólidos, básico en producción de material vegetal de viveros, promoción en procesos de participación y gestión ambiental comunitaria, competencias en habilidades para la vida, con diplomado en cultura y convivencia ciudadana.

Con experiencia laboral en el sector de servicios públicos de la empresa aguas de Cartagena, líder ambiental en el sector de la salud en Clínica Nuestra, inspector ambiental en la empresa desarrolladora del proyecto Serena del Mar, así como también trabajo comunitario en la localidad 3.



Yulis Pallares González– Técnico Social y Ambiental

Yulis, es Tecnóloga en Sistemas de Gestión Ambiental del Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), y Técnica Laboral por competencias en Auxiliar de Enfermería de EDUCOSTA, diplomado en gestor Ambiental urbano, cursos; fundamentos en gestión ambiental y manejo de residuos, estructuración de modelos de negocios Verdes e inclusivos, Formulación de proyectos, auditorías internas integrales en sistema de gestión para las normas ISO 9001:2008 OHSAS 18001: 2007 y 14001:2004, implementación del sistema de gestión de la seguridad y salud en el trabajo y bioseguridad.

Con experiencia en grupos de Investigación; SENNOVA (Sistema de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación del SENA) REDCOLSI (Red Colombiana de semilleros de investigación) Red de conocimientos, comunidades, clima y ecosistemas (Fundación Ecoprogreso) eventos de investigación; bioconteo, censo neotropical de aves acuáticas y festival de aves migratorias del Caribe Colombiano, desarrollados en la Ciénaga de la Virgen y Juan Polo, se ha desempeñado en proyectos de investigación de especies y

ecoturismo en la Ciénaga de la Virgen y Juan Polo. Tiene experiencia laboral como auxiliar de Salud Ocupacional y Enfermería.

Nuestra filosofía

Nos regimos bajo la filosofía del Proyecto Serena del Mar y sus tres pilares fundamentales:

Planeada para el futuro

Entender los retos de las ciudades nos ha permitido crear soluciones de tal forma que cada habitante pueda disfrutar de un estilo de vida superior. En Serena del Mar cada elemento es planeado con el mayor detalle para garantizar el bienestar de sus habitantes.

Planeada por más de una década para garantizar la calidad de vida de sus habitantes, en sus diferentes momentos y estilos de vida con espacios modernos que ofrecen salud, educación, comercios, zonas corporativas y viviendas.

Integrada a la naturaleza

El cambio climático es el punto de partida para diseñar espacios y procesos sostenibles. Por esto Serena del Mar aporta a la prosperidad de los ecosistemas aledaños promoviendo la interacción de las personas con el entorno, fomentando el cuidado del ambiente

Vivir entre la naturaleza es la oportunidad perfecta de respirar aire más puro, realizar deporte y despejar la mente. Diseñada en 1000 hectáreas en donde hay más de 70% de zonas verdes áreas naturales y parques.

Oportunidades para todos

Serena del Mar tiene un lugar para todas las personas, con servicios de salud, educación, transporte, recreación y turismo. Independientemente del momento y su estilo de vida; todos aquí, tienen una opción de vivienda que se adapta a sus necesidades.

40% es el porcentaje de personas alrededor del mundo que viven en ciudades costeras ubicadas cerca al mar, por eso Serena del Mar es una de esas ciudades y tú también puedes ser una de esas personas.

Nuestros ejes de intervención en las comunidades



Nuestras líneas de acción

Consulta Previa

Seguimiento y ejecución a todos los compromisos legalmente adquiridos por el Desarrollo Serena del Mar en las Consultas Previas de:

- Manzanillo del Mar (MM)
- Tierra Baja (TB)
- Villa Gloria (VG)

En forma conjunta, la empresa Desarrollos Serena del Mar Sucursal Colombia y los consejos comunitarios de las comunidades antes mencionada, definieron los acuerdos de consulta previa así: Plan de Educación, Plan Integral de salud, Plan de protección ambiental, Plan de Formación y emprendimiento, y Plan de Fomento Cultural.

Co-ejecución Estratégica

Articulación y Co-Ejecución de iniciativas sostenibles que complementen los compromisos de Consulta Previa, estén dentro de las áreas de enfoque de la FSDM, tengan cofinanciación de otros actores, generen inclusión social y mejoren la calidad de vida, y el medio ambiente del área de influencia del Desarrollo Serena del Mar.

Relación Comunitaria

Relacionamiento constante, amable y fluido con las poblaciones vecinas al Desarrollo Serena del Mar y sus Líderes Comunitarios.

La Fundación Serena del Mar trabaja con las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria en torno a 3 ejes de intervención.

Desarrollo social

Fortalecemos las competencias humanas de las comunidades que integran el área de influencia del proyecto Serena del Mar a través de educación, salud, cultura, y deporte.

Desarrollamos los siguientes programas:

- **Centro de Desarrollo Infantil**

Con nuestro Centro de Desarrollo Infantil (CDI), ubicado en Manzanillo del Mar ofrecemos atención integral (educación, nutrición y cuidado), de alta calidad, a 90 niños y niñas de 1 a 5 años en Manzanillo del Mar, bajo la modalidad institucional, que incluye desayuno, almuerzo y dos refrigerios diarios para los menores, quienes asisten de lunes a viernes de 7:30 a.m. a 3:30 p.m.

El CDI, también trabaja la modalidad familiar con 300 familias de Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria y Puerto Rey, quienes reciben acompañamiento para el desarrollo de su rol como padres y garantes la educación de sus hijos desde la gestación. Brindamos estrategias que posibilitan una mejor relación entre las familias y los niños, respetando sus costumbres, su cultura y generando espacios que promuevan el aprendizaje desde el hogar a través del juego, la lectura y la integración de su entorno. Además, para cubrir el componente nutricional, mensualmente cada familia recibe un mercado.

El Centro cuenta la participación del ICBF y está operado por aeioTÚ- Fundación Carulla, referente nacional por su experiencia educativa basada en la filosofía de Reggio Emilia.

- **Aluna Móvil**

En la misma línea de Primera Infancia contamos con el programa Aluna Móvil desarrollado en alianza con la Fundación ALUNA y a través del cual ofrecemos desde 2011 atención temprana domiciliaria, en Educación Especial, Psicología y Trabajo Social a más de 20 niños y niñas en condición de discapacidad. A este trabajo se suma la prevención del riesgo de adquirir una discapacidad, en la comunidad de Tierra Baja y Manzanillo del Mar.

- **Becas de educación superior**

Como incentivo a la Educación Superior y acorde con los imaginarios colectivos construidos desde el Manzanillo Soñado, en 2011 iniciamos el programa Becas Carlos Haime y Marlene Haime con el propósito de apoyar la preparación de los jóvenes que sueñan con aportar como profesionales al futuro de sus familias y comunidades.

Nuestro trabajo conjunto con la Fundación ADOMI nos permite brindar cursos pre-universitarios a los estudiantes de las instituciones educativas de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Puerto Rey con miras a su ingreso a la Universidad de Cartagena.

- **Grupos juveniles**

Los Grupos Juveniles se desarrollan desde 2009, en la comunidad de Manzanillo del Mar y Tierra Baja, promoviendo la buena convivencia, la resolución pacífica de conflictos y el liderazgo entre jóvenes mayores de 12 años, para el positivo desarrollo de sus personalidades desde un ámbito familiar, cultural, social y ambiental.

- **ExpresArte**

En alianza con la Biblioteca pública de Manzanillo del Mar trabajamos con 63 niños de la comunidad en este programa que busca construir un espacio artístico que les permita ver en el arte una forma de expresarse y comunicarse mediante formas, colores, sonidos y movimientos desarrollando historias y fortaleciendo su identidad comunitaria.

Desarrollamos talleres en el SER, combinando el arte con los valores y se ejecutan actividades de fortalecimiento de lectura en sesiones de lectura en voz alta y comprensión lectora.

- **Adulto Mayor**

Como parte de la construcción de derechos de los Adultos Mayores de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Puerto Rey, semanalmente se desarrollan actividades de socialización entre pares, a través de estrategias lúdico-pedagógicas, que permiten compartir experiencias, desarrollar habilidades y conocimientos, dirigidos por profesionales con sensibilidad hacia las necesidades propias de esa edad. Se busca apoyar el sano esparcimiento y la adecuada inclusión de los más de 70 Adultos Mayores en las actividades comunitarias.

- **Rescate de la cultura Afro**

Realizamos espacios formativos como los Talleres de Cultura Afro para fortalecer la identidad cultural, conformada por distintas expresiones musicales, culinarias, bailes y actividades piscícolas; y los Talleres de Medicina Ancestral en donde se promueve el uso de hierbas medicinales y sustancias naturales en beneficio del ser humano.

Cada 21 de mayo, apoyamos la celebración del Día Nacional de la Afrocolombianidad, a través de espacios de conversación con los líderes afrodescendientes, desfile de peinados afro, talleres de elaboración y postura de turbantes y transferencia de conocimientos y costumbres por parte de los adultos mayores y hacia las nuevas generaciones.

- **Escuelas deportivas**

Apoyamos las escuelas y clubes deportivos de las comunidades, como forma de aprendizaje y recreación para toda la familia. Fomentando el trabajo en equipo, en el que los niños participan en talleres deportivos lo que nos permite enseñar el valor social del deporte y su relación con la autoestima y la creación de un proyecto de vida. En la comunidad de Manzanillo del Mar, 20 niños son beneficiarios de becas deportivas de nuestro aliado Escuela de Fútbol Maremagnum.

- **Jornadas integrales de salud**

Entendemos que salud es calidad de vida y que la prevención es el primer paso para vivir saludablemente. Por eso más de 4.000 personas de las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria han sido beneficiadas con 11 jornadas de salud lideradas por La Fundación Serena del Mar en alianza con las universidades locales, entidades prestadoras de salud y la Alcaldía de Cartagena.

- **Infraestructura**

Colegio Público de Tierra Baja: Soñamos con aulas de clase modernas y talentos bien desarrollados, por eso realizamos la donación de 1.7 hectáreas para la construcción de un colegio público en Tierra Baja, que recibirá a 940 estudiantes de preescolar, primaria y bachillerato, de la zona y veredas aledañas. La construcción de este colegio será realizada con recursos públicos de la secretaria de Educación de Cartagena y el Ministerio de Educación.

Parque “Pescando Sueños”: Patrocinamos el desarrollo y la renovación de espacios culturales representativos para las comunidades, como el parque “Pescando Sueños” de Tierra Baja, que gracias al trabajo conjunto y el liderazgo del artista local Moisés Zabaleta, es ahora una galería viva en la cual se exhiben 12 obras que rinden homenaje a las tradiciones afro.

- **Escuelas de Familia**

En las Instituciones Educativas de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Puerto Rey, desarrollamos Escuela de Familia. Un programa que busca fortalecer el vínculo de los padres con los hijos y el desarrollo de su proyecto de vida, a partir de encuentros formativos mensuales donde se trabajan temas como Pautas de crianza, disciplina positiva, estrategias para manejo de conflictos en el hogar y manejo de aspectos académicos de los hijos, entre otros.

- **Valores en acción**

Desde las Instituciones de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Puerto Rey, promovemos espacios de aprendizaje y autoconocimiento en los niños y jóvenes, para desarrollar inteligencia emocional, resolución de conflictos, fortalecimiento de habilidades sociales.

Integración Ambiental

Generamos conocimiento y herramientas que permiten a las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria cuidar y usar de manera sostenible los recursos naturales. Estamos sembrando la semilla de la conservación en las comunidades, que sueñan con que entre sus playas y la Ciénaga de Juan Polo se consoliden destinos eco-turísticos de la Costa Caribe colombiana.

Desarrollamos los siguientes programas:

- **Cultura medio ambiental**

Promovemos espacios de formación ambiental en las comunidades, como diplomados, seminarios y campañas de sensibilización sobre el cuidado del medio ambiente. Pertenecemos a LIMPIARTE, la red para la limpieza y conservación de nuestro patrimonio y medio ambiente, con quienes lideramos iniciativas en pro de la recuperación de cuerpos de agua y el uso adecuado de playas. Hemos desarrollado 8 jornadas de limpieza en Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria, y Puerto Rey, donde se han recolectado cerca de 65 metros cúbicos de residuos sólidos mixtos y la participación de más de 800 voluntarios en nuestras jornadas de limpieza.

Hemos participado en el Censo Neo tropical de Aves Acuáticas de la Ciénaga de la Virgen y Juan Polo y en el Festival de Aves Migratorias en alianza con Calidris y la Fundación Fauna Silvestre.

Actualmente ejecutamos el proyecto ambiental Verde Vivo, gracias a la alianza que hemos establecido con la Fundación Celsia y Fundación Mamonal el cual busca generar conciencia alrededor del cuidado de los recursos naturales y es dirigido especialmente a las Instituciones Educativas para fortalecer los proyectos ambientales escolares (PRAES).

En la zona norte de Cartagena, es ejecutado en las Instituciones Educativas de Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria y Puerto Rey con la participación además de las comunidades en general.

- **Compensación**

Coordinamos para que los esfuerzos ambientales relacionados con las compensaciones del proyecto Serena del Mar, sean realizados por emprendedores locales, logrando así generar ingresos para ellos y entregar conocimientos a las comunidades sobre la siembra de especies nativas y la conservación de los ecosistemas.

Generación de ingresos

Contribuimos al desarrollo del capital humano y social de las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria, a través de la formación para el empleo y el apoyo a emprendedores locales. Estamos contribuyendo el crecimiento de las comunidades en donde hacemos presencia. En la actualidad, más de 360 personas, entre emprendedores y empleados directos, se han vinculado laboralmente, a la construcción de Serena del Mar, la Ciudad Soñada.

Desarrollamos los siguientes programas:

- **Educación para el trabajo**

Brindamos formaciones técnicas y complementarias a personas de las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria y Puerto Rey, con el propósito de aportar a su competitividad y crecimiento personal y profesional, de cara a las oportunidades laborales que ofrece Serena del Mar y la ciudad de Cartagena.

Actualmente 108 personas de las comunidades están vinculadas en formaciones técnicas en el área de la salud y la construcción en alianza con el SENA. Así mismo se han ofrecido cursos complementarios a más de 600 personas, en áreas como electricidad, cimentaciones, servicio al cliente, artesanías, entre otras, que promuevan el desarrollo de competencias para el empleo.

- **Empleabilidad**

Este programa busca facilitar la consecución del empleo y aumentar las oportunidades de las comunidades para incorporarse de manera efectiva y estable al mercado laboral. Realizamos un acompañamiento psicosocial a los participantes garantizando una inclusión laboral sostenible. A la fecha hemos gestionamos empleo a más de 700 personas, mejorando su calidad vida.

- **Emprendimiento**

A través de asesorías y capacitaciones en temas financieros, administrativos, mercadeo, producción y proyecto de vida, se fortalecen las capacidades locales de más de 15 emprendedores locales de Manzanillo del Mar y Tierra Baja están registrados ante el proyecto Serena del Mar y han logrado beneficiarse de adjudicación de obras menores en el Proyecto.

Actualmente se ejecuta el Plan de Formación y Emprendimiento en estas comunidades, en el cual se trabajan componentes ambientales, psicosociales y empresariales a través de asesorías, talleres y cursos en Mercadeo, Costos, Atención al cliente, Emprendimiento, aspectos legales y organizacionales, y otros que permitan continuar fortaleciendo las iniciativas empresariales de las comunidades, desde la Ideación hasta el fortalecimiento de unidades ya existentes.

Las mujeres son protagonistas en los procesos de generación de ingresos, por eso, con un enfoque de género, desarrollamos talleres de formalización empresarial que tienen por objetivo empoderarlas, capacitarlas y acompañarlas en el desarrollo de sus ideas de negocio.

Nuestros Aliados



Nuestras zonas de influencia

TIERRA BAJA



VILLA GLORIA



MANZANILLO DEL MAR



MANZANILLO DEL MAR

Plan de educación

Con el fin de dar cumplimiento a lo establecido en el plan de capacitación construido con la comunidad de Manzanillo del Mar, durante el año 2018 damos continuidad a las formaciones técnicas en el área de la salud que desarrollamos gracias a la alianza con el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA y la Fundación Santa Fe de Bogotá, con capacitaciones y clases académicas que completan la formación de nuestros aprendices.

Formaciones Técnicas en Salud

Actualmente tenemos (82) aprendices que culminaron fase lectiva, de los cuales (25) son de Manzanillo del Mar. (67) terminaron su fase práctica.

Formación Técnica en Construcción de Edificaciones

Dimos inicio a la formación técnica en construcciones de edificaciones en la comunidad de Manzanillo del Mar. Esta formación es impartida por el SENA y tiene una duración de un año y seis meses (fase lectiva y fase práctica). A la fecha tenemos (26) jóvenes de las comunidades, de los cuales (4) pertenecen a Manzanillo del Mar.



Formación Tecnología en Topografía, Técnico en Auxiliar Administrativo y Técnico en Auxiliar de Enfermería

A finales del segundo periodo del 2018, dimos inicio a la convocatoria de la oferta educativa para la primera formación de Tecnólogo en Topografía y las técnicas en Auxiliar Administrativo y Auxiliar de Enfermería en la comunidad de Manzanillo del Mar. Estas formaciones que serán impartidas el SENA, tendrán la siguiente duración:

Para la tecnología 18 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica y para la carrera de Auxiliar Administrativo 6 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica; finalmente para la de Auxiliar de Enfermería 12 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica. Las formaciones ofrecidas no han iniciado, a la espera que alcancemos el mínimo de inscritos que se requiere.



Formación complementaria y certificación por competencias

Como parte de la ejecución del plan de capacitación de la comunidad de Manzanillo del Mar, se desarrollaron las siguientes formaciones complementarias durante el año 2018:

- (37) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso de **Armado de bolsos**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (36) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso de **Modelaje de Marroquinería**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (32) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso de **Armado de sandalias**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (36) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso de **Elaboración de sandalias tres puntadas**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (26) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar, se certificaron en el curso de **Enteramiento de trabajo en altura**, con una intensidad horaria e 40 horas impartido en alianza con la Agencia de Gestión y colocación de empleo Comfenalco y la Corporación Alturas y Riesgos Ocupacionales Training.
- (10) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar y en alianza con la Fundación Jardín Botánico, se certificaron en curso de **protocolo para el ahuyentamiento de fauna silvestre**.



Mujeres de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso especial de Armado de Sandalias.

Luego de 14 meses de formación, termina satisfactoriamente el programa “Empoderando Mujeres con Éxito” una iniciativa impulsada en alianza con la agencia de cooperación estadounidense Cuerpos de Paz y el SENA, que contribuye a la búsqueda de independencia económica, competitividad y desarrollo personal de 84 mujeres de nuestras comunidades, de las cuales 36 son de Manzanillo del Mar con miras a mejorar su calidad de vida y la de sus familias.



Certificación del proyecto Empoderando Mujeres con Éxito



Ceremonia de certificación de formaciones complementarias y desarrollo de la formación de entrenamiento de trabajo en altura.



Curso de Protocolo para el manejo y ahuyentamiento de fauna silvestre, en alianza con la Fundación Jardín Botánico.



Capacitación y formación sobre el correcto uso de los recursos naturales a través del manejo adecuado de los residuos sólidos en alianza con Aseo Urbano.



Taller sobre la importancia del Patrimonio Cultural Inmaterial (PCI) con el artista Moisés Zabaleta.

A finales del segundo periodo del 2018, en alianza con la Agencia de Cooperación Alemana GIZ, dimos inicio a la formación de metodología de deportes con principios. Esta metodología es aplicada a todos los deportes y es flexible de acuerdo a los contextos. Para el caso de Manzanillo del Mar, se priorizo Futbol y Béisbol dado que son disciplinas deportivas que históricamente se han desarrollado por excelencia y que hace parte del trabajo de rescate cultural.



Desarrollamos con la comunidad de Manzanillo del Mar el Seminario de Liderazgo en el marco de la ley 70 de 1993 y herramientas de participación ciudadana, en alianza con la Corporación Universitaria Rafael Núñez.



Le apostamos a la educación de calidad

Como incentivo a la Educación Superior y acorde con los imaginarios colectivos construidos desde el Manzanillo Soñado, en 2011 iniciamos el programa Becas Carlos Haime y Marlene Haime con el propósito de apoyar la preparación de los jóvenes que sueñan con aportar como profesionales al futuro de sus familias y comunidades.

Continuando con las formaciones superiores, en el 2018 seguimos fortaleciendo esta apuesta por el futuro, a través de la alianza con la Fundación Bancolombia y su programa de Becas Sueños de Paz y recibimos a los primeros profesionales como Juan Miguel Ayala Jiménez, Ever Quiroz Padilla y Michel Martínez Cortes, de la comunidad de Manzanillo del Mar, quienes se graduaron en la Fundación Universitaria Tecnológico Comfenalco y Fundación Tecnológico Antonio de Arévalo como profesionales en Ingeniería Ambiental, Ingeniería Industrial y Administración de Empresas, respectivamente. Estos jóvenes hicieron parte del programa de becas gracias a su talento, perseverancia y disciplina.

Durante ese año, realizamos convocatoria abierta para becas de estudios superiores y realizamos taller de Assessment como parte del proceso de selección y adjudicación de becas de educación superior 2019; como resultado se escogieron 5 nuevos jóvenes de Manzanillo del Mar, quienes en alianza con Carlos Haime Baruch y Marlene Haime y beca Cojowa pueden iniciar carreras universitarias como Enfermería, Psicología, Logística Portuaria e Ingeniería de Sistemas en instituciones aliadas. Los beneficiarios de estas becas fueron: Susana Murillo, Adrian Ayala, Walter Batista, Javier Muñoz y Elvi LuzAmaris.



PLAN INTEGRAL DE SALUD

Como resultado de nuestras jornadas integrales de salud y de las valoraciones registradas en el servicio de optometría desarrollado en el 2017, en el 2018 hicimos entrega de lentes formulados a más de 30 adultos mayores quienes hoy disfrutan de una mejor calidad de vida.

Finalizando con nuestra línea de atención, en el mes de septiembre de 2018, Manzanillo del Mar recibió una nueva Jornada integral de salud. Gracias a aliados como el Dadis Cartagena, Corporación Universitaria Rafael Núñez y la Universidad de Cartagena donde se brindaron servicios de vacunación, tamizaje, toma de presión arterial y charlas de prevención y promoción de la salud más de 300 niños, adultos y personas de la tercera edad.



Esta iniciativa, liderada por la Fundación Serena del Mar con el apoyo de aliados públicos y privados, contó con la participación de profesionales voluntarios de la salud, entre ellos, médicos, auxiliares de enfermería, odontólogos y nutricionistas.

PLAN DE PROTECCIÓN AMBIENTAL

Avances de la relimpia del caño guayepito – acciones 2018

La Fundación Serena del Mar dando cumplimiento a los acuerdos de consulta previa y al trabajo articulado que se desarrolla con la comunidad de Manzanillo del Mar, propende por informar los procesos que se adelantan en relación a la re limpieza del caño Guayepito, cuerpo de agua importante de la comunidad la cual se realizamos las siguientes acciones en el año 2018.

- En el mes de septiembre, se desarrollaron dos reuniones previas de planeación de intervención del caño Guayepito, una con el equipo del área ambiental de Serena del Mar, y otra con representante de la Junta del Consejo Comunitario de Manzanillo del Mar y la empresa de la comunidad Mantenimiento y Soluciones S.A.S de un emprendedor de la comunidad a la que le fue otorgado el contrato.
- En octubre del mismo año, se realizó el proceso de ahuyentamiento, captura y liberación de fauna por parte de la empresa Fundación Jardín Botánico y la autoridad ambiental.
- Para el proceso de Ahuyentamiento, captura y liberación de fauna se generó por parte de Fundación Jardín Botánico la vinculación laboral de 4 miembros de la

comunidad: Nicolás Mata Crespo, Ramón José Cantillo Villar, Rafael Madera Ariza, Uriel Murillo Barrios.

- En diciembre, se dio inicio la obra con encerramiento en polisombra del caño Guayepito por parte de la empresa de emprendedor de la comunidad.



Reuniones de seguimiento para intervención del caño Guayepito.



Proceso de ahuyentamiento, captura y liberación de fauna encontrada en zonas aledañas al caño Guayepito por parte de Fundación Jardín Botánico y la autoridad ambiental.



Rafael Madera y Uriel Murillo, durante la vinculación laboral para trabajo de ahuyentamiento de fauna.



Instalación de polisombra.

COMPENSACIÓN FORESTAL

Coordinamos para que los esfuerzos ambientales relacionados con las compensaciones del proyecto Serena del Mar, sean realizados por emprendedores locales, logrando así generar ingresos para ellos y entregar conocimientos a las comunidades sobre la siembra de especies nativas y la conservación de los ecosistemas.



Compensación de mangle en la Ciénega de la Virgen recibido por parte de la empresa Manzanillo Verde.

PLAN DE FOMENTO CULTURAL

Con el fin de contribuir a la preservación de las tradiciones de la comunidad la Fundación Serena del Mar, anualmente hace entrega al Concejo Comunitario un aporte para la realización de eventos que promueven el rescate cultural. A la fecha entregaron 4 aportes cada uno de \$7.000.000 millones de pesos, para un total entregado de \$28.000.000 Veintiocho millones de pesos al Consejo Comunitario de Manzanillo del Mar para las fiestas patronales correspondiente a los años 2015, 2016, 2017 y 2018.



Como parte del trabajo de rescate cultural, en el 2018, celebramos la herencia africana de nuestras comunidades con talleres de turbantes, estética, danza afro, empoderamiento y liderazgo femenino conmemoramos el mes de mayo; mes de la Afrocolombianidad. En las actividades participaron más de 50 miembros de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria. Gracias a la participación masiva y al trabajo en conjunto, creamos un espacio cultural en el que los niños, niñas y adultos aprendieron de los grandes y el orgullo de las comunidades afrodescendientes se hizo aún más fuerte.

En este mismo año se entregó al Consejo Comunitario el aporte correspondiente de \$1,000,000.00 un millón de pesos, para el desarrollo de un taller de formadores culturales con Educadores del Consejo Comunitario.



Fomento al deporte de la comunidad de Manzanillo del Mar

Se entregaron 4 aportes cada uno por valor de \$15.000.000 millones de pesos, para un total de \$60.000.000 Sesenta millones de pesos al Consejo Comunitario de Manzanillo de Mar como fomento y apoyo al deporte para el disfrute de toda la comunidad, correspondientes a los años 2015, 2016, 2017 y 2018.



Entrega de aporte al deporte en la comunidad de Manzanillo del Mar.



Segundo campeonato de Kickball.

PLAN DE FORMACION Y EMPRENDIMIENTO

Mano de obra contratada

Teniendo en cuenta las necesidades de empleabilidad del proyecto SDM y la mano de obra local vinculada a los diferentes frentes de obra del proyecto, 254 empleos directos y emprendedores con el proyecto Serena del mar en los siguientes frentes de trabajo

- Centro Hospitalario Serena del Mar
- Centro de Ventas Serena del Mar
- Obras de Urbanismo
- Playa Murallas
- Morros Eco – Morros Ío
- Manzanillo Verde
- Jardines de la costa
- Manzanillo AllService
- Inversiones y Construcciones Manzanillo del Mar.



Contratación de mano de obra local en Temporal Del Caribe para Serena del Mar



Michel Martínez Cortes, auxiliar SISO como parte del personal calificado contratado por Epic Constructora, durante proceso de inducción de Félix Sánchez Batista para Morros.



José Ángel Manrique Pineda y Ramón Cantillo Valiente laboran como ayudante de obra civil y ayudante de herrería en Galán Constructores Conspyl para Morros.

Comprometidos con el desarrollo integral de nuestras comunidades, iniciamos talleres de empleabilidad y preparación para la vida laboral en Manzanillo del Mar, un componente que busca fortalecer las habilidades de los habitantes para las oportunidades laborales que trae el Proyecto Serena del Mar y la zona norte de Cartagena



Jornadas de capacitación a la mano de obra local en Morros Eco

Durante el 2018, realizamos jornadas de capacitación a mano de obra de nuestras comunidades vinculada en el proyecto Morros Eco. En alianza con Epic Diseño + Construcción, los operarios se formaron sobre prevención de riesgos y seguridad en el trabajo.



Desde la Fundación Serena del Mar comunicamos a cada una de las tres comunidades los avances en empleabilidad que benefician a sus vecinos y familiares como parte de nuestro plan de intervención de empleo e ingresos.



Fomento al emprendimiento

Como parte de nuestro fomento empresarial y en aras de seguir favoreciendo la economía, en alianza con el SENA, construimos el Plan de Emprendimiento junto al consejo comunitario de Manzanillo del Mar para consolidar sus ideas de negocio; Durante la reunión de inicio de construcción con la comunidad interesada en hacer parte del plan, se socializaron y aprobaron los requisitos de acceso al fondo de crédito tales como:

Durante el desarrollo del plan de emprendimiento, se realizaron formaciones con el SENA, en donde se ejecutaron clases de planes de negocio, canvas, talleres psicosociales empresariales, marketing, entre otros. Así mismo, se brindaron formaciones como básico en mercado y venta y calculo de costo por orden de producción favoreciendo así el apoyo a 22 emprendedores de la comunidad de Manzanillo del Mar.



Fomento de ideas de negocios.

PROGRAMAS SOCIALES

Atención a la primera infancia

A través de nuestro Centro de Desarrollo Infantil ubicado en la comunidad de Manzanillo del Mar, brindamos atención a 90 niños y niñas entre 1 y 5 años de Manzanillo del Mar en modalidad institucional, los cuales reciben desayunos, almuerzos, dos meriendas diarias y atención integral en primera infancia, quienes asisten de lunes a viernes de 7:30 a.m. a 3:30 pm.

El CDI, también trabaja la modalidad familiar o “aeioTU en casa” con más de 300 familias, quienes reciben acompañamiento para el desarrollo de su rol como padres y garantes la educación de sus hijos desde la gestación. Brindamos estrategias que posibilitan una mejor relación entre las familias y los niños, respetando sus costumbres, su cultura y generando

espacios que promuevan el aprendizaje desde el hogar a través del juego, la lectura y la integración de su entorno. Además, para cubrir el componente nutricional, mensualmente cada familia recibe un mercado.

El Centro cuenta la participación del ICBF y está operado por aeioTÚ- Fundación Carulla, referente nacional por su experiencia educativa basada en la filosofía de Reggio Emilia.



En el 2018, hicimos la primera la primera renovación del parque del Centro de Desarrollo Infantil (CDI) que opera en Manzanillo del Mar. El parque en el invertimos 15 millones de pesos, fue objeto de cambio total de la grama sintética, mantenimiento a la estructura de rodadero y malla de escalado, incorporación de superficie atenuadora de impactos, renovación del arenero y redistribución del espacio.



Con atuendos típicos, música y tambores, celebramos el Día de los Niños en el que integramos a las comunidades y familias en actividades que fortalezcan el rescate de nuestra cultura.

Programa Aluna Móvil

Gracias al programa Aluna Móvil acompañamos el crecimiento de nuestros niños, a través de valoraciones para la detección temprana de riesgos en su desarrollo, iniciativa que se lleva a cabo en con el Centro de Desarrollo Infantil (CDI) y la Institución Educativa Manzanillo del Mar logrando una atención de 18 niños y niñas.



Programa de liderazgo

Jóvenes entre 12 y 15 años conforman el Grupo de Liderazgo "Atrévete a ser líder" de la comunidad de Manzanillo del Mar, donde desarrollamos competencias de liderazgo, empoderamiento y participación comunitaria, estos jóvenes descubren como desde sus habilidades y fortalezas pueden aportar al desarrollo de su comunidad.



Participamos del "Teen Manifiesto" en el marco del Hay Festival Hay Joven, un encuentro donde compartieron experiencias junto a la escritora británica Jenni Valentine sobre política, cultura y liderazgo juvenil.

Como parte del fortalecimiento juvenil, en el 2018, junto con 40 jóvenes de la comunidad brindamos la formación Guardianes del Turismo y Patrimonio Nacional, un programa liderado por la Policía de Turismo con el que promovemos en los jóvenes de nuestras comunidades el conocimiento y la preservación del patrimonio de la ciudad de Cartagena.



En el resultado de esta formación juvenil, hemos conformado el grupo de guardianes comunitarios, los cuales llevan como objetivo ser líderes multiplicadores de iniciativas positivas y velar por el cuidado del medio ambiente, el rescate cultural la cultura y la identidad de Manzanillo del Mar y nos vinculamos por primera vez en el encuentro del proyecto BOSKE; una iniciativa creada por Global Shapers Cartagena que busca trabajar e inculcar habilidades de liderazgo, transformación y empoderamiento en los jóvenes de nuestras comunidades.

Programa Adulto Mayor

Ofrecemos sonrisas y bienestar a más de 40 adultos de la comunidad de manzanillo del mar, liderando talleres lúdico-pedagógicos en donde comparten experiencias, desarrollan habilidades e intercambian conocimientos con personas de su edad, así como brindando atención médica a través de jornadas de salud integral.

Como parte de nuestro trabajo comunitario, año tras año celebramos el día del adulto mayor, un espacio de integración en el que buscamos que los abuelos vivan un día diferente y divertido.



Programa expresarte

En este programa brindamos nuevas posibilidades para el disfrute, del ocio y del tiempo libre, a través del fomento de la lectura y la lectoescritura que permitirán desarrollar habilidades comunicativas basadas en los valores fundamentales para la vida. A demás, despertar la creatividad artística como mecanismo de preservación cultural de la comunidad.

Durante el 2018, con más de 60 niños del programa, fueron certificados como Bomberitos Comunitarios, formación que les permite ser agentes preventores de incendios y accidentes en sus comunidades. Este programa se llevó a cabo gracias a la alianza con el Cuerpo de Bomberos de Cartagena.



Escuelas de familias

En 2018, seguimos el desarrollo de nuestras Escuelas de familia en Manzanillo del Mar con la charla "Los padres somos los mejores educadores", este es un espacio en el que más de 80 padres reflexionan sobre el rol que cumplen como familia en el desarrollo del proyecto de vida de sus hijos.



ACTIVIDADES DE GESTIÓN SOCIAL

Voluntariado Serena del Mar

En el 2018, dimos inicio al voluntariado corporativo Serena del Mar, una iniciativa insignia de la organización que busca involucrar a sus empleados de Novus Civitas, NC Agroindustriales y empresas constructoras, en actividades promovidas desde la Fundación Serena del Mar para el desarrollo de actividades sociales ejecutadas en las comunidades del área de influencia de Serena del Mar.



Aliado Colegio Jorge Washington - Cojowa-

El compromiso y trabajo articulado desarrollado en alianza de la Fundación Cojowa durante el 2018 estuvo enfocado una vez más en el mejoramiento de la calidad educativa de los niños y niñas de la zona norte de Cartagena. A continuación, relacionamos las actividades ejecutadas en el año:

- Talleres de Lecto escritura dirigidos a 20 alumnos de primaria de la Institución Educativa de Manzanillo del Mar;
- Taller de promoción de la lectura con docentes y educadores de la Biblioteca Publica José Vicente Mogollón;
- Celebración del sacramento de la primera comunión con 21 niños y niñas de Manzanillo del Mar;

- Participación de 54 niñas y niños de Manzanillo en la Cojowa Cosmic Run 2018.
- Entrega de libros y material didáctico para fortalecer la educación escolar en la comunidad;
- Acompañamiento del grupo Interact en la ejecución de encuentros lúdico-pedagógicos con 63 niños del programa ExpresArte de la FSDM;
- Acompañamiento y apoyo formativo de 4 jóvenes de Manzanillo del Mar que participaron en la Conferencia ACMUN XIII, escenario académico liderado por Aspaen Gimnasio Cartagena;
- Apoyo en la realización de simulacros de las pruebas ICFES con los jóvenes de 11° de la I.E. de Manzanillo y preparación en sus competencias lógica matemáticas e inglés para mejorar sus resultados,
- Participamos del encuentro con el exfutbolista colombiano Faryd Mondragon y su charla “Desde el Arco”.
- Entrega de beca por parte de los estudiantes de la Sociedad de Honor a Elvi Luz Amaris, para estudios superiores en psicología.
- Celebración de la Navidad con más de 340 niñas y niños de la comunidad de Tierra Baja.



Actividades ambientales

Fortaleciendo nuestro eje de Integración ambiental, durante el 2018 realizamos las siguientes actividades, las cuales llevaron como objetivo sensibilizar a la comunidad sobre el cuidado del medio ambiente, los recursos naturales, la fauna, entre otros:

- Jornada de sensibilización, limpieza y recolección de residuos sólidos en las playas de Manzanillo del Mar. En la actividad participaron los jóvenes vinculados a los programas ExpreArte, Liderazgo y los voluntarios del programa Guardianes Ambientales Multiplicadores de la Fundación Planeta Azul Caribe.
- En el marco de la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente, realizamos actividades en nuestros programas de emprendimiento, ExpresArte y el grupo de

aprendices SENA de Construcción de Edificaciones, donde pintaron un mural con materiales reciclados alusivos a la importancia de cuidar nuestro entorno.

- En el mes de Mayo se llevó a cabo talleres de sensibilización, limpieza y recolección de residuos sólidos en el sector Zaragocilla y alrededores del Campo de Béisbol de Manzanillo del Mar.
- Junto con Calidris y Fundación Fauna Silvestre, participamos en el 11° y 12° Censo Neotropical de Aves Acuáticas Ciénaga de la Virgen y Juan Polo.
- Hicimos parte del V Festival de Aves Migratorias del Caribe Colombiano donde conocimos el proceso de migración de las aves y su importancia para el ecosistema.
- En el Día Mundial de la Limpieza, nos unimos junto a con la Biblioteca Publica José Vicente Mogollón, niños y jóvenes de Manzanillo del Mar a la gran jornada internacional de limpieza de playas en Playa de Oro. Esta fue una iniciativa liderada por Ocean Conservancy y Fundación Sentidos de la Tierra.
- Hicimos parte del Simulacro Nacional de Respuesta a emergencias con los niños y niñas del CDI donde pusimos en práctica los protocolos necesarios a la hora de presentarse una emergencia por fenómenos naturales.
- Lanzamiento y puesta en marcha del proyecto Verde Vivo.
- Realizamos nuestra primera jornada ambiental AL NARUAL – Juntos por un mejor entorno ambiental, en el que jóvenes, niños, adultos y voluntarios de Serena del Mar se unieron en la recolección de más de 790 kilos de residuos sólidos y así seguir construyendo una cultura de cuidado del medio.



Proyecto Verde Vivo

En alianza con Celsia, Grupo Argos y Fundación Mamonal, hicimos el lanzamiento y pusimos en marcha proyecto Verde Vivo, una iniciativa ambiental con el propósito de acompañar a las instituciones educativas Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria y Puerto Rey en la implementación de Proyectos Ambientales Escolares (PRAE) que fortalecen la cultura de la preservación y el buen uso de los recursos naturales.

Como resultado principal de este proyecto, logramos la vinculación laboral de Juan Miguel Ayala Jiménez, quien estudio becado por la fundación, se graduó como Ingeniero Ambiental de la Fundación Universitaria Tecnológico Comfenalco y ahora se desempeñará como profesional en su primer empleo: Gestor Ambiental de Verde Vivo, el proyecto ambiental que involucrará a 1.300 niños, niñas y jóvenes de la zona norte de Cartagena.

Para el 2018, pusimos en práctica Verde Vivo, en sus primeros momentos, se han en la conformación de grupos ambientales con estudiantes de diferentes grados de la Institución educativa, y el desarrollo de talleres formativos para caracterizar la cultura ambiental de la zona, y puesta en tratico la estrategia de mapa parlante con el propósito de recoger de manera grafica la percepción de los participantes sobre su comunidad.



Ajedrez al Parque

Junto con los jóvenes de nuestros programas, participamos en Ajedrez Al Parque RCN – Coosalud en su parada número 15 que se llevó a cabo en Sala de Venta de Serena del Mar. Como resultado de esta jornada, los jóvenes ganadores de cada una de las categorías pudieron participar de la gran final que se hizo nivel ciudad.



Como parte de nuestro trabajo con la Institución Educativa, los acompañamos en la velada blanca, en donde se reconoce la disciplina y rendimiento académico de los estudiantes, así como en la graduación de 24 nuevos bachilleres.



Fiestas De Navidad y Cierre de Programas 2018

Realizamos nuestra tradicional celebración de Navidad junto a los niños, jóvenes y adultos de Manzanillo del Mar una fiesta llena de color, música y expresiones culturales que nos permiten disfrutar de esta época llena de magia y felicidad.



Junto con nuestro aliado de la Fundación John Ramírez Moreno y la Asociación de gerentes sociales, llevamos a nuestras comunidades el encanto de la navidad con regalos, música y actividades de integración.



APOYO COMUNITARIO



Donación de pintura para el mejoramiento de la fachada de la iglesia de la comunidad.



Entrega de tarjeta de regalo y afiches en apoyo a las Fiestas del Reinado Intercorregimental de Cartagena 2018.



Donación de carteles de convocatoria y premios para la celebración del día del padre en la comunidad.



Donación de tarjeta regalo a miembros de la comunidad que laboran en la Biblioteca Pública José Vicente Mogollón para cubrir gastos de viaje para capacitación de red de bibliotecas públicas que se desarrolló en la ciudad de Bogotá.



Apoyo a Biblioteca Publica Jose Vicente Mogollón de Manzanillo del Mar en la novenas de fin de año.



Apoyo al comite de cultural de la comunidad con una impresora, un bafle y microfonos.



Como apoyo al Comité de Cultura del Consejo Comunitario de Manzanillo del Mar, donamos premios para el bingo que se realizará en la comunidad, en el marco de las actividades a desarrollarse durante la Semana Mayor.

TIERRA BAJA

Plan de educación

Con el fin de dar cumplimiento a lo establecido en el plan de capacitación, construido con la comunidad de Tierra Baja, durante el año 2018 dimos continuidad a las formaciones técnicas en el área de la salud que desarrollamos gracias a la alianza con el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA y la Fundación Santa Fe de Bogotá, con capacitaciones y clases académicas que completan la formación de nuestros aprendices.

Formaciones Técnicas en Salud

Actualmente tenemos (82) aprendices entre las tres comunidades que culminaron la fase lectiva, de los cuales, (39) son de Tierra Baja. (67) terminaron su fase práctica.

Formación Técnica en Construcción de Edificaciones

Realizamos la formación técnica en construcciones de edificaciones en la comunidad de Tierra Baja. Esta formación es impartida por el SENA y tiene una duración de un año y seis meses (fase lectiva y fase practica). A la fecha tenemos (26) jóvenes de las comunidades, de los cuales (11) pertenecen a Tierra Baja.



Formación Tecnología en Topografía, Técnico en Auxiliar Administrativo y Técnico en Auxiliar de Enfermería

A finales del segundo periodo del 2018, dimos inicio a la convocatoria de la oferta educativa para la primera formación de tecnólogo en topografía y las técnicas en auxiliar administrativo y auxiliar de enfermería en la comunidad de Tierra Baja. Estas formaciones que serán impartidas el SENA, tendrán la siguiente duración:

Para la tecnología 18 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica y para la carrera de Auxiliar Administrativo 6 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica; finalmente para la de Auxiliar de Enfermería 12 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica. Las formaciones ofrecidas no han iniciado, a la espera que alcancemos el mínimo de inscritos que se requiere.



Formación complementaria y certificación por competencias

Como parte de la ejecución del plan de capacitación de la comunidad de Manzanillo del Mar, se desarrollaron las siguientes formaciones complementarias durante el año 2018:

- (20) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso de **Electricidad**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (25) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso de **Elaboración de sandalias tres puntadas y armado de sandalias**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (20) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar se certificaron en el curso de **Elaboración de productos químicos**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (5) personas de la comunidad de Manzanillo del Mar y en alianza con la Fundación Jardín Botánico, se certificaron en curso de protocolo **para el ahuyentamiento de fauna silvestre**.



Luego de 14 meses de formación, terminó satisfactoriamente el programa “Empoderando Mujeres con Éxito” una iniciativa impulsada en alianza con la agencia de cooperación estadounidense Cuerpos de Paz y el SENA, que contribuye a la búsqueda de independencia económica, competitividad y desarrollo personal de 84 mujeres de nuestras comunidades, de las cuales 31 son de Tierra Baja con miras a mejorar su calidad de vida y la de sus familias.



A finales del segundo periodo del 2018, en alianza con la Agencia de Cooperación Alemana GIZ, damos inicio a la formación de Metodología de deportes con principios. Esta metodología es aplicada a todos los deportes y es flexible de acuerdo a los contextos. Para el caso de Tierra Baja, se priorizó Fútbol y Béisbol dado que son disciplinas deportivas que históricamente se han desarrollado por excelencia y que hace parte del trabajo de rescate cultural.



Le apostamos a la educación de calidad

Como incentivo a la Educación Superior y acorde con los imaginarios colectivos construidos desde el Manzanillo Soñado, en 2011 iniciamos el programa Becas Carlos Haime y Marlene Haime con el propósito de apoyar la preparación de los jóvenes que sueñan con aportar como profesionales al futuro de sus familias y comunidades.

Nuestro trabajo conjunto con la Fundación ADOMI nos permite brindar cursos pre-universitarios a los estudiantes de las instituciones educativas de Tierra Baja y Puerto Rey con miras a su ingreso a la Universidad de Cartagena.

Como parte del esfuerzo, compromiso y disciplina, Brindy Cantillo de la Institución Educativa de Tierra Baja y quien estuvo en el preuniversitario realizado con Fundación Adomi, fue admitida en el programa de Historia de la Universidad de Cartagena. Brindy, también recibió reconocimiento a la excelencia académica con la beca SER PILO VA por la Secretaria de Educación de Cartagena.

Durante ese año, también realizamos convocatoria abierta para becas de estudios superiores y realizamos taller de Assessment como parte del proceso de selección y adjudicación de becas de educación superior 2019; como resultado se escogieron 8 nuevas jóvenes de Tierra Baja, quienes en alianza con Carlos Haime Baruch y Marlene Haime pueden iniciar carreras universitarias como enfermería, psicología, Logística Portuaria e Ingeniería de Sistemas en instituciones aliadas. Los beneficiarios de estas becas fueron: Andrés Canoles, Andrea Canoles, Diana Carmona, Mayerlis Ayala, Moraima Berrio, Maris Fernanda Villalobos, Lorena Ortega, y Karen Moreno.



Acompañamos a Maricela Benítez a recibir su diploma que la acredita como profesional en Salud Ocupacional. La joven de Tierra Baja se graduó como Profesional de Salud Ocupacional de la Universidad del Tolima en convenio con la Universidad de Cartagena. Maricela hace parte del equipo calificado que trabaja en Serena del Mar



PLAN DE PROTECCIÓN AMBIENTAL

En alianza con Fundación Jardín Botánico, desarrollamos taller sobre manejo de serpiente, donde participaron, niños, jóvenes y adultos y tuvieron la oportunidad de aprender sobre las especies de serpiente que hay y cómo reaccionar en el momento en que aparezca una en la comunidad.



PLAN DE FOMENTO CULTURAL

En junio del 2018, hicimos entrega al Consejo Comunitario de Tierra Baja 200 millones de pesos y los planos arquitectónicos para la realización de la obra, que estará a cargo de un contratista local seleccionado por el Consejo de la comunidad. Se espera que el escenario litúrgico congregue a un promedio de 100 personas de Tierra Baja y consolide sus tradiciones culturales.





Así es como se ven los avances de la iglesia en su fachada.

Apoyamos a Tierra Baja en sus planes de crecimiento, por eso en el 2018 gestionamos la entrega al Consejo Comunitario de una hectárea de tierra, en donde tendrán lugar el cementerio de la comunidad y una cancha de fútbol.

PLAN DE FORMACIÓN Y EMPRENDIMIENTO

Jornada de socialización de vacantes y recepción de hojas de vida

Atendiendo a las solicitudes de mano de obra local por parte de las empresas contratistas del proyecto Serena del Mar, desarrollamos en la comunidad de Tierra Baja, jornadas de empleabilidad, convocatorias y comité de empleo para dar a conocer la oferta de vacantes y al mismo tiempo recepción de hojas de vida y atención de candidatos.



Iniciamos talleres de empleabilidad y preparación para la vida laboral en Tierra Baja, un componente que busca fortalecer las habilidades de los habitantes para las oportunidades laborales que trae el Proyecto Serena del Mar y la zona norte de Cartagena



Mano de obra local contratada en Serena del Mar

Teniendo en cuenta las necesidades de empleabilidad del proyecto Serena del Mar, durante el año 2018, 552 empleos generados de la comunidad de Tierra Baja entre emprendedores y empleos directos con el proyecto Serena del mar en los siguientes frentes de trabajo:

- Novus Civitas a través de Temporal del Caribe
- Centro Hospitalario Serena del Mar
- Obras de Urbanismo
- Desarrolladora serena del Mar
- NC Agroindustriales
- Centro Corporativo Serena del Mar
- Centro de ventas Serena del Mar
- Constructora Amarilo
- PRODESA
- Terminal de Transporte

El talento humano de Tierra Baja ha sabido generar vínculos de largo plazo con Serena del Mar. Prueba de esto es la contratación de Hipólito Marín (auxiliar de mantenimiento), Félix Montes (jardinero), Adelaida Gómez (auxiliar de aseo) y María Luisa Cabarcas (auxiliar de aseo) en la primera fase del conjunto Burano, que ya recibió a sus residentes.



Seguimiento a la mano de obra local con el Consejo Comunitario

Mediante comités de empleo con miembros de la junta del consejo comunitario de Tierra Baja se realizó seguimiento al porcentaje de vinculación laboral de personal de la comunidad, casos relevantes y recepción de hojas de vidas.

Seguimiento a la mano de obra local

Constantemente nos reunimos con los contratistas involucrados en el desarrollo de Serena del Mar para hacer seguimiento en los comités de obras y velar por el cumplimiento de los compromisos de empleabilidad. Nuestros grandes, medianos y pequeños contratistas hacen posible que el 5 % de mano de obra calificada y el 10% de la mano de obra no calificada, empleada en la ejecución, sean de las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria.



Karen Carmona, Henry Figueroa, y Juan Carlos Fontalvo laboran como llaveros para Centro Hospitalario Serena del Mar.



Maricela Benítez y Jeimis Montes, laboran como SISO en JA&T para Morros Eco y Coordinadora SISO en Megaconstrucciones quienes hacen parte del personal calificado contratado para Serena del Mar.

Fomento al emprendimiento

Como parte de nuestro fomento empresarial y en aras de seguir favoreciendo la economía, en alianza con el SENA, construimos el Plan de Emprendimiento junto al consejo comunitario de Tierra Baja para consolidar sus ideas de negocio, el cual incluye asesorías, talleres y cursos, entre otros componentes; Durante la reunión de inicio de construcción con la comunidad interesada en hacer parte del plan, se socializaron y aprobaron los requisitos de apoyo al emprendimiento.

En el desarrollo del plan de emprendimiento, se realizaron formaciones con el SENA, en donde se ejecutan clases de planes de negocio, canvas, talleres psicosociales empresariales, marketing, entre otros. Así mismo, se brindaron formaciones como básico en mercado y venta y calculo de costo por orden de producción.



PROGRAMAS SOCIALES

Atención a la primera infancia

A través de nuestro Centro de Desarrollo Infantil ubicado en la comunidad de Manzanillo del Mar, brindamos atención integral a 84 familias bajo la modalidad familiar o “aeioTU en casa”, quienes reciben acompañamiento para el desarrollo de su rol como padres y garantes la educación de sus hijos desde la gestación. Brindamos estrategias que posibilitan una mejor relación entre las familias y los niños, respetando sus costumbres, su cultura y generando espacios que promuevan el aprendizaje desde el hogar a través del juego, la lectura y la integración de su entorno. Además, para cubrir el componente nutricional, mensualmente cada familia recibe un mercado.

El Centro cuenta la participación del ICBF y está operado por aeioTÚ- Fundación Carulla, referente nacional por su experiencia educativa basada en la filosofía de Reggio Emilia.



Celebración del día del niño

Reconociendo los deberes y derechos de nuestros niños y niñas celebramos su día con una muestra de gran cariño, valor y respeto por su dignidad en diferentes actividades organizadas para exaltar la alegría, felicidad y amor por ellos.

Con nuestro programa de atención a la primera infancia también apoyamos las actividades realizadas con los 6 hogares comunitarios como lo son las celebraciones especiales y grados.



Programa Aluna Móvil

Gracias al programa Aluna Móvil acompañamos el crecimiento de nuestros niños, a través de valoraciones para la detección temprana de riesgos en su desarrollo, iniciativa que se lleva a cabo en con los hogares comunitarios y la Institución Educativa Tierra Baja logrando una atención de 10 niños y niñas.

Como parte del trabajo realizado, desarrollamos actividad de rescate cultural e integración familiar como la celebración del Día de Ángeles Somos y actividades lúdicas.



Programa de liderazgo

Jóvenes entre 12 y 15 años conforman el Grupo de Liderazgo de la comunidad de Manzanillo del Mar, donde desarrollamos competencias de Liderazgo, empoderamiento y participación comunitaria, estos jóvenes descubren como desde sus habilidades y fortalezas pueden aportar al desarrollo de su comunidad.



Participamos del "Teen manifiesto" en el marco del Hay Festival Hay Joven, un encuentro donde compartieron experiencias junto a la escritora británica Jenni Valentine sobre política, cultura y liderazgo juvenil.

En el 2018, en alianza con la Fundación Universitaria Los Libertadores, iniciamos en el mes de abril con el programa "Somos CaPAZes". En 2018 esta iniciativa impactó positivamente a 25 jóvenes de la comunidad y amplió sus conocimientos en derechos humanos y construcción de paz, con el fin de fortalecer la buena convivencia en los entornos familiar y comunitario.



Como resultado de este grupo juvenil nos vinculamos por primera vez en el encuentro del proyecto BOSKE; una iniciativa creada por Global Shapers Cartagena que busca trabajar e inculcar habilidades de liderazgo, transformación y empoderamiento en los jóvenes de nuestras comunidades.

Por otro lado, en el marco de nuestro trabajo con los jóvenes, y con el objetivo de empoderarlos y sean multiplicadores de conocimiento en sus comunidades, llevamos a Brindy Cantillo y Estefania Cannoles, de 11° de la comunidad a participar en el Programa Impulso que busca promover la construcción de un nuevo tejido social y cultural a partir de las experiencias compartidas con más de 40 jóvenes de todo el país. Gracias al apoyo de nuestros aliados, hoy entregamos dotación que deberán tener durante el viaje. Este programa de lleva a cabo en Ráquira, Boyacá del 18 al 29 de junio.



Escuelas de familias

En 2018, seguimos el desarrollo de nuestras Escuelas de Familia en Tierra Baja con la charla "Los padres somos los mejores educadores", este es un espacio en el que más de 80 padres reflexionan sobre el rol que cumplen como familia en el desarrollo del proyecto de vida de sus hijos.



Programa Valores en acción

Durante el 2018, también dimos inicio a nuestro programa de valores en acción, en donde buscamos fomentar la sana convivencia en los jóvenes de 8º de la I.E de Tierra Baja.



Programa Adulto Mayor

En el 2018, damos inicio a nuestro programa de adulto mayor, un espacio donde ofrecemos sonrisas y bienestar a más de 35 adultos de la comunidad de Tierra Baja, liderando talleres lúdico-pedagógicos en donde comparten experiencias, desarrollan habilidades e intercambian conocimientos con personas de su edad, así como brindando atención médica a través de jornadas de salud integral.



Programa de Jornada integral de salud

El 24 de agosto, del 2018, realizamos una nueva jornada de salud en la que gracias a aliados como el Dadis Cartagena, Corporación Universitaria Rafael Núñez y la Universidad de Cartagena se brindaron servicios de vacunación, tamizaje, toma de presión arterial y charlas de prevención y promoción de la salud más de 300 niños, adultos y personas de la tercera edad.

En este mismo año, en alianza con la Universidad del Sinú y su programa Charity Visión, se hizo la revisión, formulación y entrega de lentes oftalmológicos a 434 estudiantes de la Institución Educativa de Tierra Baja, quienes no verán obstáculos entre ellos y su preparación académica.



ACTIVIDADES DE GESTIÓN SOCIAL

Actividades ambientales

Fortaleciendo nuestro eje de Integración ambiental, durante el 2018 realizamos las siguientes actividades, las cuales llevaron como objetivo sencibilizar a la comunidad sobre el cuidado del medio ambiente, los recursos naturales, la fauna, entre otros:

- En el marco de la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente, realizamos actividades en nuestros programas de emprendimiento y el grupo de aprendices SENA de Construcción de Edificaciones, donde pintaron un mural con materiales reciclados alusivos a la importancia de cuidar nuestro entorno.
- Taller sobre cuidado del agua con jóvenes del grupo de liderazgo.
- Junto con Calidris y Fundación Fauna Silvestre, participamos en el 11° y 12° Censo Neotropical de Aves Acuáticas Ciénaga de la Virgen y Juan Polo.
- Hicimos parte del V Festival de Aves Migratorias del Caribe Colombiano donde conocimos el proceso de migración de las aves y su importancias para el ecosistema.
- Lanzamiento y puesta en marcha del proyecto Verde Vivo.
- Con el apoyo del Consejo Comunitario de Tierra Baja sembramos 20 árboles nativos de guayacan, campano, mango y semillas de guayaba.



Proyecto Verde Vivo

En alianza con Celsia, Grupo Argos y Fundación Mamonal, hicimos el lanzamiento y pusimos en marcha proyecto Verde Vivo, una iniciativa ambiental con el propósito de acompañar a las instituciones educativas Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria y Puerto Rey en la implementación de Proyectos Ambientales Escolares (PRAE) que fortalecerán su cultura de la preservación y el buen uso de los recursos naturales.

Para el 2018, pusimos en práctica Verde Vivo, en el que en sus primeros momentos, se han en la conformación de grupos ambientales con estudiantes de diferentes grados de la Institución educativa, y el desarrollo de talleres formativos para caracterizar la cultura ambiental de la zona, y puesta en práctica la estrategia de mapa parlante con el propósito de recoger de manera grafica la percepción de los participantes sobre su comunidad.



Ajedrez al Parque

Junto con los jóvenes de nuestros programas, participamos en Ajedrez Al Parque RCN – Coosalud en su parada número 15 que se llevo a cabo en Sala de Venta de Serena del Mar. Como resultado de esta jornada, los jóvenes ganadores de cada una de las categorías pudieron participar de la gran final que se hizo nivel ciudad.



Aliado Colegio Jorge Washington - Cojowa -

En alianza con el Colegio Jorge Washington, año tras año, celebramos las fiestas de navidad con los 340 niños de primaria de la I.E de Tierra Baja



Grados

Acompañamos a la Institución Educativa de Tierra Baja en la graduación de sus 13 nuevos bachilleres y en donde tuvimos la oportunidad de anunciar las nuevas becas y ofertas académicas para el año 2019.



Club Literario

Desarrollamos actividades lúdicas con el grupo de niños y niñas del Club Literario de la Biblioteca Pública de Tierra Baja, en el que buscamos conocer sus intereses y potenciar sus habilidades de desarrollo de competencias sociales y comunicativas.



Fiestas De Navidad y Cierre de Programas 2018

Realizamos nuestra tradicional celebración de Navidad junto a los niños, jóvenes y adultos de Tierra Baja una fiesta llena de color, música y expresiones culturales que nos permiten disfrutar de esta época llena de magia y felicidad.



Junto con nuestro aliado de la Fundación John Ramírez Moreno y la Asociación de gerentes sociales, llevamos a nuestras comunidades el encanto de la navidad con regalos, música y actividades de integración.



APOYO COMUNITARIO



Desde nuestro eje de Desarrollo Social apoyamos iniciativas de los consejos comunitarios como campeonatos deportivos y fechas especiales que integren a sus habitantes.



En apoyo a la comunidad y hogares comunitario entregamos 5 volquetas de arena para el mejoramiento de las calles; 4 para el sector La Ceiba y una para el sector Los Olivos.



Limpieza del canal en el sector La Lucha.



Apoyo para la celebración de fiestas patronales de la Virgen del Carmen.



Apoyamos a nuestros adultos mayores de la comunidad de Tierra baja en las actividades e iniciativas que lideran.



Entrega de tarjeta de regalo en apoyo a las fiestas del Reinado Interconregimental de Cartagena 2018.



Apoyo a la Institución Educativa con premios para el desarrollo del bingo.

VILLA GLORIA

Plan de educación

Con el fin de dar cumplimiento a lo establecido en el plan de capacitación, construido con la comunidad de Manzanillo del Mar, durante el año 2018 damos continuidad a las formaciones técnicas en el área de la salud que desarrollamos gracias a la alianza con el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA y la Fundación Santa Fe de Bogotá, con actividades desencolerizadas, capacitaciones y clases académicas que completan la formación de nuestros aprendices.

Formaciones Técnicas en Salud

Actualmente tenemos (82) aprendices que culminaron fase lectiva, de los cuales (18) son de Villa Gloria, (67) terminaron su fase práctica.

Formación Técnica en Construcción de Edificaciones

Dimos inicio a la formación técnica en construcciones de edificaciones en la comunidad de Villa Gloria. Esta formación es impartida por el SENA y tiene una duración de un año y seis meses (fase lectiva y fase practica). A la fecha tenemos (26) jóvenes de la comunidad, de los cuales (6) pertenecen a Villa Gloria.



Formación Tecnología en Topografía, Técnico en Auxiliar Administrativo y Técnico en Auxiliar de Enfermería

A finales del segundo periodo del 2018, dimos inicio a la convocatoria de la oferta educativa para la primera formación de Tecnólogo en Topografía y las técnicas en Auxiliar Administrativo y Auxiliar de Enfermería en la comunidad de Villa Gloria. Estas formaciones que serán impartidas el SENA, tendrán la siguiente duración:

Para la tecnología 18 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica y para la carrera de Auxiliar Administrativo 6 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica y finalmente para la de Auxiliar de Enfermería 12 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica. Las formaciones ofrecidas no han iniciado, a la espera que alcancemos el mínimo de inscritos que se requiere.



Formación complementaria y certificación por competencias

Como parte de la ejecución del plan de capacitación de la comunidad de Villa Gloria, se desarrolló la siguiente formación complementaria durante el año 2018:

- (4) personas de la comunidad de Villa Gloria y en alianza con la Fundación Jardín Botánico, se certificaron en curso de **protocolo para el ahuyentamiento de fauna silvestre**.



Luego de 14 meses de formación, termina satisfactoriamente el programa “Empoderando Mujeres con Éxito” una iniciativa impulsada en alianza con la agencia de cooperación estadounidense Cuerpos de Paz y el SENA, que contribuye a la búsqueda de independencia económica, competitividad y desarrollo personal de 84 mujeres de nuestras comunidades, de las cuales 17 son de Villa Gloria con miras a mejorar su calidad de vida y la de sus familias.



Desarrollamos talleres sobre la importancia del Patrimonio Cultural Inmaterial (PCI) con el artista Moisés Zabaleta para promover el rescate y la conservación de la memoria colectiva.



Este año, la Fundación Serena del Mar aportó al Consejo Comunitario más de 68 millones de pesos para el mejoramiento del Centro de Atención Integral que atiende a niños y niñas de Villa Gloria y para la remodelación y mejoras locativas al colegio ubicado en la misma comunidad. Estas mejoras locativas en el que se beneficiarán cerca de 40 niños y niñas, contempla la dotación del salón de informática y la adecuación del comedor escolar.



A finales del segundo periodo del 2018, en alianza con la Agencia de Cooperación Alemana GIZ, dimos inicio a la formación de Metodología de deportes con principios. Esta metodología es aplicada a todos los deportes y es flexible de acuerdo a los contextos. Para el caso de Villa Gloria, se priorizo Fútbol y Béisbol dado que son disciplinas deportivas que históricamente se han desarrollado por excelencia y que hace parte del trabajo de rescate cultural.



Le apostamos a la educación de calidad

en el 2018, seguimos articulando nuestro trabajo junto con el consejo comunitario, con el apoyo a Gloria Acosta Sánchez, Daniela Faneite y Carlos Mario Romero, jóvenes de la comunidad que hoy se encuentran estudiando carreras como Trabajo Social, Sociología e Ingeniería de Sistemas en la Universidad de Cartagena, Universidad Santo Tomás y la Corporación Universitaria Rafael Núñez.

PLAN INTEGRAL DE SALUD

En el 2018, llevamos a cabo 2 nuevas jornadas de salud en la que gracias a aliados como el Dadis Cartagena, Corporación Universitaria Rafael Núñez, Universidad del Sinú, el PES y la Universidad de Cartagena se brindaron servicios de vacunación, tamizaje, toma de presión arterial y charlas de prevención y promoción de la salud más de 300 niños, adultos y personas de la tercera edad.



PLAN DE FOMENTO CULTURAL

Con el fin de contribuir a la preservación de las tradiciones de la comunidad de Villa Gloria la Fundación Serena del Mar, fomenta el rescate de nuestros valores y costumbres ancestrales, celebrando el día de la afrocolombianidad con las comunidades de Manzanillo del Mar y Villa Gloria.



En el 2018, apoyamos iniciativas del consejo comunitario en el marco de las fiestas patronales como campeonatos deportivos y fechas especiales que integren a sus habitantes.



Fomento al emprendimiento

Como parte de nuestro fomento empresarial y en aras de seguir favoreciendo la economía, en alianza con el SENA, construimos el Plan de Emprendimiento junto al consejo comunitario de Villa Gloria para consolidar sus ideas de negocio; Durante la reunión de inicio de construcción con la comunidad interesada en hacer parte del plan, se socializaron y aprobaron los requisitos de apoyo al emprendimiento.

Durante el desarrollo del plan de emprendimiento, se realizarán formaciones con el SENA, en donde se ejecutan clases de planes de negocio, canvas, talleres psicosociales empresariales, marketing, entre otros. Así mismo, se brindaron formaciones como curso de calzado y curso especial de modelaje de marroquinería.



ACTIVIDADES DE GESTIÓN SOCIAL

Atención a la primera infancia

A través de nuestro Centro de Desarrollo Infantil ubicado en la comunidad de Manzanillo del Mar, brindamos atención integral a 34 familias bajo la modalidad familiar o “aeioTU en casa”, quienes reciben acompañamiento para el desarrollo de su rol como padres y garanten la educación de sus hijos desde la gestación. Brindamos estrategias que posibilitan una mejor relación entre las familias y los niños, respetando sus costumbres, su cultura y generando espacios que promuevan el aprendizaje desde el hogar a través del juego, la lectura y la integración de su entorno. Además, para cubrir el componente nutricional, mensualmente cada familia recibe un mercado.

El Centro cuenta la participación del ICBF y está operado por aeioTÚ- Fundación Carulla, referente nacional por su experiencia educativa basada en la filosofía de Reggio Emilia.



Acompañamos a niños de Villa Gloria y que estudian en la Institución Educativa Manzanillo del Mar en la velada blanca, en donde se les exalta su disciplina, dedicación y rendimiento durante el periodo académico 2018.



Actividades ambientales

Fortaleciendo nuestro eje de Integración ambiental, durante el 2018 realizamos las siguientes actividades, las cuales llevaron como objetivo sensibilizar a la comunidad sobre el cuidado del medio ambiente, los recursos naturales, la fauna, entre otros:

- En el marco de la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente, realizamos actividades en nuestros programas de emprendimiento y el grupo de aprendices SENA de Construcción de Edificaciones, donde pintaron un mural con materiales reciclados alusivos a la importancia de cuidar nuestro entorno.
- Junto con Calidris y Fundación Fauna Silvestre, participamos en el 11° y 12° Censo Neotropical de Aves Acuáticas Ciénaga de la Virgen y Juan Polo.

- Hicimos parte del V Festival de Aves Migratorias del Caribe Colombiano donde conocimos el proceso de migración de las aves y su importancia para el ecosistema.
- Celebración del Día del Medio Ambiente.
- Lanzamiento y puesta en marcha del proyecto Verde Vivo.



Proyecto Verde Vivo

En alianza con Celsia, Grupo Argos y Fundación Mamonal, hicimos el lanzamiento y pusimos en marcha proyecto Verde Vivo, una iniciativa ambiental con el propósito de acompañar a las instituciones educativas Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria y puerto Rey en la implementación de Proyectos Ambientales Escolares (PRAE) que fortalecerán su cultura de la preservación y el buen uso de los recursos naturales.

Para el 2018, pusimos en práctica Verde Vivo, en el que en sus primeros momentos, se han en la conformación de grupos ambientales con estudiantes de diferentes grados de la Institución educativa, y el desarrollo de talleres formativos para caracterizar la cultura ambiental de la zona, y puesta en práctica la estrategia de mapa parlante con el propósito de recoger de manera grafica la percepción de los participantes sobre su comunidad.



Gracias a la alianza que tenemos con la Fundación Cojowa, hoy las niñas y niños de Villa Gloria disfrutan de nueva dotación de sillas y pupitres en sus aulas de clases.



Vacaciones recreativas

A través de juegos tradicionales, música, color y aventuras llenamos de diversión las vacaciones de los niños de Villa Gloria, un espacio donde fortalecemos la integración comunitaria y fomentamos la sana convivencia por medio de la lúdica.



Celebración del día de los niños



Fiestas De Navidad 2018

Realizamos nuestra tradicional celebración de Navidad junto a los niños, jóvenes y adultos de Villa Gloria una fiesta llena de color, música y expresiones culturales que nos permiten disfrutar de esta época llena de magia y felicidad.



En alianza con la Fundación Alimentarte, también celebramos las fiestas de navidad con los niños de la comunidad. Esta jornada les permitió disfrutar de una mañana de juegos y música en el que recibieron dulces, regalos y complemento alimenticio.



Apoyo comunitario



Apoyo a Consejo Comunitario en premios para fomento del deporte en el marco de las fiestas patronales.

PUERTO REY

Gestión social con la comunidad de Puerto Rey

Formaciones técnicas, tecnologas y complementarias

Se realizó la formación técnica en construcciones de edificaciones en la comunidad de Tierra Baja. Esta formación fue impartida por el SENA y tuvo una duración de un año y seis meses (fase lectiva y fase practica). A la fecha tenemos (11) jóvenes de las comunidades, de los cuales (5) pertenecen a Puerto Rey.



A finales del segundo periodo del 2018, dimos inicio a la convocatoria de la oferta educativa para la primera formación de Tecnólogo en Topografía, la cual tiene una duración de 18 meses fase lectiva y 6 meses fase práctica. La formación ofrecida no ha iniciado, a la espera que alcancemos el mínimo de inscritos que se requiere.



Durante este año, realizamos las siguientes formaciones:

- (53) personas de la comunidad de Puerto Rey se certificaron en el curso de **Servicio al Cliente**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (15) personas de la comunidad de Puerto Rey se certificaron en el curso de **Mercadeo y Ventas** con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (13) personas de la comunidad de Puerto Rey se certificaron en el curso de **Cimentaciones**, con intensidad horaria de 40 horas impartido por el SENA.
- (29) personas de la comunidad de Puerto Rey, se certificaron en el curso de **Enteramiento de trabajo en altura**, con una intensidad horaria e 40 horas impartido en alianza con la Agencia de Gestión y colocación de empleo Comfenalco y la Corporación Alturas y Riesgos Ocupacionales Training.



Así mismo, como parte de nuestro eje de Integración Ambiental, abrimos jornadas de entrevistas y logramos la vinculación laboral de más de 20 miembros de la comunidad en los frentes de obras en los que se construye Serena del Mar.



Atención a la primera infancia

A través de nuestro Centro de Desarrollo Infantil ubicado en la comunidad de Manzanillo del Mar, brindamos atención integral a 33 familias bajo la modalidad familiar o “aeioTU en casa”, quienes reciben acompañamiento para el desarrollo de su rol como padres y garantes la educación de sus hijos desde la gestación. Brindamos estrategias que posibilitan una mejor relación entre las familias y los niños, respetando sus costumbres, su cultura y generando espacios que promuevan el aprendizaje desde el hogar a través del juego, la lectura y la integración de su entorno. Además, para cubrir el componente nutricional, mensualmente cada familia recibe un mercado.

El Centro cuenta la participación del ICBF y está operado por aeioTÚ- Fundación Carulla, referente nacional por su experiencia educativa basada en la filosofía de Reggio Emilia.



Preuniversitario Adomi

Nuestro trabajo conjunto con la Fundación ADOMI nos permite brindar cursos pre-universitarios a 20 estudiantes de la Institución Educativa de Puerto Rey con miras a su ingreso a la Universidad de Cartagena.



Escuelas de familias

En 2018, seguimos el desarrollo de nuestras Escuelas de Familia en Puerto Rey con la charla "Los padres somos los mejores educadores", este es un espacio en el que más de 80 padres reflexionan sobre el rol que cumplen como familia en el desarrollo del proyecto de vida de sus hijos.



Proyecto Verde Vivo

En alianza con Celsia, Grupo Argos y Fundación Mamonal, hicimos el lanzamiento y pusimos en marcha proyecto Verde Vivo, una iniciativa ambiental con el propósito de acompañar a las instituciones educativas Manzanillo del Mar, Tierra Baja, Villa Gloria y Puerto Rey en la implementación de Proyectos Ambientales Escolares (PRAE) que fortalecerán su cultura de la preservación y el buen uso de los recursos naturales.

Para el 2018, pusimos en práctica Verde Vivo, en el que en sus primeros momentos, se han en la conformación de grupos ambientales con estudiantes de diferentes grados de la Institución educativa, y el desarrollo de talleres formativos para caracterizar la cultura ambiental de la zona, y puesta en tractiveo la estrategia de mapa parlante con el propósito de recoger de manera grafica la percepción de los participantes sobre su comunidad.

Actividades ambientales

Fortaleciendo nuestro eje de Integración ambiental, durante el 2018 realizamos las siguientes actividades, las cuales llevaron como objetivo sencibilizar a la comunidad sobre el cuidado del medio ambiente, los recursos naturales, la fauna, entre otros:

- Lanzamiento del proyecto Verve Vivo.
- Jornada de limpieza.
- Hicimos parte del V Festival de Aves Migratorias del Caribe Colombiano donde conocimos el proceso de migración de las aves y su importancias para el ecosistema.
- Talleres sobre el cuidado de los recursos naturales yguardian de mi parque.



Ajedrez al Parque

Junto con los jóvenes de nuestros programas, participamos en Ajedrez Al Parque RCN – Coosalud en su parada número 15 que se llevó a cabo en Sala de Venta de Serena del Mar. Como resultado de esta jornada, los jóvenes ganadores de cada una de las categorías pudieron participar de la gran final que se hizo nivel ciudad.



Fiestas De Navidad 2018

Realizamos nuestra tradicional celebración de Navidad junto a los niños del programa de modalidad familiar y Centro de Desarrollo Infantil de Puerto Rey con una fiesta llena de color, música y expresiones culturales que nos permiten disfrutar de esta época llena de magia y felicidad.



Encuentros con grupo de Adulto Mayor

En el 2018, damos inicio a nuestros encuentros con el grupo de adultos mayores de la comunidad, donde periódicamente ofrecemos un espacio de bienestar, liderando talleres lúdico-pedagógicos en donde comparten experiencias, desarrollan habilidades e intercambian conocimientos con personas de su edad.



APOYO COMUNITARIO



Apoyamos a la Institución Educativa de la comunidad con la donación de un abanico.



Apoyamos al Consejo Comunitario con la donación de 30 sillas para el Centro de Formación de las mujeres pujantes de Puerto Rey.

ASPECTOS ECONÓMICOS, ADMINISTRATIVOS Y JURÍDICOS

Para el año 2018 la Fundación Serena del Mar no tuvo cambios significativos en la estructura de activos, pasivos y patrimonio, las cifras de este informe están expresadas en miles de pesos colombianos.

De los ingresos que se recibieron en el 2018 por concepto de donación de Desarrollos Serena del Mar y empresas aliadas que fueron de \$921,127,706.00 se invirtieron (\$46,199,706.00) para apoyo a la educación superior a jóvenes de las comunidades y (\$854,928,000.00) para la ejecución del presupuesto de gastos operacionales y administrativos distribuidos en pedidos de las comunidades y presupuesto de gastos de Consulta Previa, este último se ejecutará en un periodo de 5 años y condicionado a la ejecución de las obras del proyecto Serena del Mar.

La Fundación Serena del Mar ejecuta los recursos recibidos por concepto de donación de Desarrollos Serena del Mar, de acuerdo con lo descrito en su presupuesto anual, el cual es presentado a la Junta Directiva para su aprobación.

Para el año 2018, los ingresos registrados por donación fueron de \$921,127,706.00 que comparados con los ingresos del año 2017 presentan (aumento), obedeciendo a la necesidad de cubrir gastos de sostenimiento, gastos de cumplimiento de los acuerdos de consulta previa, en el que se incrementó el rubro destinado para la consulta ya que se ejecutaron obras de infraestructura en la comunidad de Tierra Baja, como la construcción de la iglesia católica y entrega de materiales para la adecuación del aula de informática, comedor escolar y centro de atención integral que atiende a niños y niñas de Villa Gloria, así mismo, gastos administrativos, el sostenimiento del Centro de Desarrollo Infantil (CDI) de Manzanillo del Mar con el propósito de coadyuvar en los procesos de la Fundación Carulla-aeioTu y la Fundación Serena del Mar, la primera fase de remodelación del parque del CDI que contempló el cambio total de la grama sintética, mantenimiento a la estructura de rodadero y malla de escalado, incorporación de superficie atenuadora de impactos, renovación del arenero y redistribución del espacio, así como la vinculación de personal en calidad de practicantes.

Así mismo, con el propósito de fortalecer nuestro eje de integración ambiental y todo el trabajo recibido por parte de la Fundación Ecoprogreso como la educación ambiental en las instituciones educativas y en la ciénaga de Juan Polo, en el mes de julio, vinculamos a (2) técnicos sociales y ambientales para darle respuesta a todos los compromisos que se tienen en el plan de manejo ambiental el cual se implantará con la licencia correspondiente a la “Bocanita” o “Boca de los Manzanillos” que requiere de un personal especializado en temas ambientales encargados del desarrollo de las actividades desde la fundación.

En diciembre de este mismo año, como parte de nuestro plan de emprendimiento iniciamos el apoyo a 22 emprendedores de la comunidad de Manzanillo del Mar.

A continuación, se relaciona la información de contratos ejecutados por la Fundación Serena del Mar:

FECHA	NÚMERO	NOMBRE PROVEEDOR / CONTRATANTE	OBJETO	VALOR FINAL	FECHA TERMINACIÓN	DURACIÓN CONTRATO	OBSERVACIÓN
02/04/2018	FSDM0004- 2018	JOSÉ JOAQUÍN BARÓN ENRIQUEZ / FUNDACIÓN SERENA DEL MAR	Realización del proceso de Sensibilización y Relacionamento Comunitario con las comunidades de restauranteros informales de Playa de Oro y de Playa Rica, en Manzanillo del Mar, tendientes al desmante de sus actividades y Otras.	\$63.000.000	2/02/2019	10 MESES	

Además de lo anterior la fundación hace constar que, en cuanto a aspectos jurídicos, a la fecha del presente informe no existen acontecimientos acaecidos después del ejercicio que afectan materialmente el informe presentado, y no se han tenido operaciones económicas con los miembros fundadores. Tampoco existen demandas en pro o en contra de la fundación.

Por último, a la fecha del presente informe la Fundación Serena del Mar declara que:

- 1- En cumplimiento del artículo 47 de la Ley 222/95 modificada con la Ley 603 del 27 de Julio/2000 nos permitimos informar el estado de cumplimiento de normas sobre propiedad intelectual y derechos de autor por parte de la sociedad.
- 2- En cumplimiento del artículo 1 de la Ley 603 de Julio 27/2000 puedo garantizar ante fundadores y ante autoridades que los productos protegidos por derecho de propiedad intelectual están siendo utilizados en forma legal, es decir con el cumplimiento de las Normas respectivas y con las debidas autorizaciones; y en el caso específico del Software de acuerdo con la licencia de uso que viene con cada programa; y que además las adquisiciones de equipos es controlada de tal manera que nuestros proveedores satisfagan a la empresa con todas las garantías de que éstos son importados legalmente.
- 3- Las obligaciones laborales y pago de seguridad social se encuentran al día a la fecha.
- 4- De acuerdo a lo establecido en la Ley 222 de 1995 copia de este informe de gestión fue entregado oportunamente a la Revisoría Fiscal para que en su dictamen informe sobre su concordancia con los Estados Financieros.
- 5- La Fundación Serena del Mar no ha tenido información cierta y definitiva de hechos importantes ocurridos luego del cierre contable y a la fecha, que puedan comprometer su evolución y patrimonio de los fundadores.



- 6- En la actualidad no hay procesos jurídicos, civiles, laborales, ambientales, no comerciales en los que esté involucrada la Fundación Serena del Mar.
- 7- Para dar cumplimiento a lo dispuesto por el parágrafo 2 del artículo 87 de la Ley 1676 de 2013 se deja constancia que Fundación Serena del Mar, no ha restringido la libre circulación de las facturas emitidas o recibidas de proveedores de la entidad.

Evolución previsible de la sociedad

Para el año 2019, la Fundación Serena del Mar continuará desarrollando la ejecución de los ejes de intervención con el fin de garantizar el desarrollo incluyente a partir del mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes de Manzanillo del Mar, Villa Gloria y Tierra Baja, zonas de influencia del proyecto Serena del Mar.

Se proyecta ejecutar un estimado de tres mil millones de pesos en el año 2019, debido a la operación de (2) sedes administrativas bajo nuestra responsabilidad, así mismo un vehículo para apoyar la movilización durante las actividades desarrolladas en la fundación también bajo nuestra responsabilidad, la fase II de la remodelación del parque del Centro de Desarrollo Infantil, (2) profesionales en el área de psicología y trabajo social, al igual que la vinculación de personal bajo la modalidad de prácticas.

Con la activación de la licencia ambiental, en este mismo año se prevé seguir ejecutando actividades como la disposición de recursos económicos para el apoyo de emprendedores de las comunidades de Manzanillo del Mar, Tierra Baja y Villa Gloria.

Cordialmente,

Rafael Simón del Castillo Trucco¹
Representante Legal
Fundación Serena del Mar